

学 校 通 信

尼崎市立園和小学校
平成27年2月号

立 春

校長 山下 陽一

2月3日は節分です。節分とは各季節の始まりの日（立春・立夏・立秋・立冬）の前日のことだそうです。江戸時代ごろから立春の前日のことを主に節分と言うようになったといわれています。節分が終わると春が来るといわれていました。今はまだまだ2月は一年の中で寒い日が続く月ですが、今の季節の分け方と昔は少し違っていました。

節分には豆まきが欠かせないですね。鬼に豆をぶつけることにより、邪気を追い払い、一年の無病息災を願うという風習が平安時代、中国から伝わってきました。また、まいた豆を、自分の年の数だけ食べる。また、自分の年の数の1つ多く食べると、体が丈夫になり、風邪をひかないというならわしがあるところもあります。

節分に、縄に柀（ひいらぎ）やイワシの頭を付けた物を門にかざるところもあります。これは、季節の変わり目には邪気（鬼）が生じると考えられており、それを追い払うためです。尼崎でもつぎのような言い伝えが残っています。それは「富松の鬼（茨木童子）」という伝説で、優しい鬼のお話です。

東富松のあるお百姓の家に男の子が生まれました。その男の子は生まれたときすでに歯が生えており、髪も長く目がとてもするどく鬼のような姿でした。親戚の人々は恐ろしくなってその男の子を今の茨木市あたりに捨てに行きました。捨てられた男の子は京都の大江山に住む鬼「酒呑童子」（後に金太郎に退治された伝説がある）に拾われ茨木童子と名付けられ育てられました。大きくなったある日、父母が病気であることを知った茨木童子は、父母のことが心配で心配で、二人を見舞うため東富松の家にやってきました。父母は驚きましたが、童子に優しくし食事もふるまい、今までのことを話しかけました。しかし、親戚の人は成長して見るからに猛々しい童子の姿にいつそ恐れおののきました。童子はもう二度とお会いすることはないでしょうと言い残し、闇道を狐の飛ぶような速さで走り去っていったと言うお話です。

地域には、いろいろと昔から伝わっている行事や習わしや伝説がありますね。でも、最近これらのことが、少しずつ失われていっているような気がします。「故きを温ねて新しきを知る」一度、昔のことを見直して調べたり、考えてみたりしてはどうでしょう。

さて、先日、平成26年度の全国学力学習状況調査の結果が報告されました。国語は知識を見るA問題、活用を見るB問題とも全国の平均値より約2ポイント下回っていました。算数は知識を見るA問題では約4ポイント、活用を見るB問題では約2ポイント上回っていました。学校では、「算数」を校内研究の柱として取り組んでいます。その成果が現れていると考えられます。児童質問では、「自分には良いところがある」と答えた割合が85%と全国と比べても9ポイント高く、自分自身を肯定的にとらえている児童が多かったです。これは、学力向上と関係関係がありいい傾向です。2時間以上テレビを見たりゲームをしたりする割合が全国より13ポイントも多い傾向があります。家での予習・復習をしている割合は約4割で、予習においては全国比で、-4ポイント、復習においては全国比で、-15ポイントと低い傾向があります。学習において相手にうまく伝えるように工夫したり、自分の考えを話したり書いたりする表現の力が、全国と比べてもやや低い傾向が現れました。これらの結果を踏まえ、さらに子供たちの力を伸ばしていくために、コミュニケーション力や言語活動を見据えた授業を展開していくように研究を重ねて参ります。また、予習・復習など自ら学習する習慣を身につけるため、学び方を学ばせる学習支援や指導の工夫を引き続き進めて行きます。ご家庭においても、「早寝・早起き・朝ご飯」「あいさつ」「食事のマナー」「人間関係」「物を大切に」「人の話をよく聞く」等々基本的な生活習慣や規律など全ての基礎となることをしっかり身につけておくことが学力の向上につながっていきます。学校・家庭・地域が連携して子供たちのよりよい成長を支援していくことが大切です。

今年度もあと2ヶ月になりました。1月はいぬ、2月はにげる、3月は去る、と言って月日のたつのが早く感じます。新学年に備えて、勉強や生活リズムを整えるようご家庭でもご協力よろしくお願いたします。



2月の行事予定

日 曜	行 事
2月	全校朝会 委員会活動
3火	6年歯磨き指導
4水	銀行振込日
5木	学級の日 代表委員会(放課後)
9月	6校時授業日(2~6年)
10火	新1年生の入学説明会(15:00~)
12木	月曜校時 学級の日 なかよし遠足(ひまわり学級,キッズプラザ)
16月	児童集会 クラブ活動
18水	参観・懇談会(ひまわり学級)
19木	参観・懇談会(4, 5, 6年生) PTA委員会
20金	参観・懇談会(1, 2, 3年生)
23月	全校朝会 クラブ活動最終
24火	お別れ遠足6年(京都) 園和幼稚園給食体験 社会見学5年(造幣局・朝日新聞社)
25水	3年環境体験学習(猪名川自然林)
26木	学級の日

【3月の主な行事予定】

- 4日(水) 6年生を送る会
- 17日(火) 給食終了
- 18日(水) 卒業式リハーサル
- 20日(金) 第121回卒業証書授与式
- 25日(水) 修了式
- 26日(水) 春季休業日(～4月6日)



18日(水)19日(木)20日(金) 参観授業・学級懇談会について

本年度最後の授業参観と学級懇談会を予定しています。子どもたちの一年間の学習・生活の様子をお伝えするとともに、次年度に向けてのお話をします。

- 18日(水) ひまわり学級
- 19日(木) 4, 5, 6年生
- 20日(金) 1, 2, 3年生

(いずれも5校時が授業参観、6校時が学級懇談会です。)

ご多忙のこととは存じますが、多数ご参加いただきますようお願いいたします。なお、自転車での来校はご遠慮ください。

「1.17は忘れない」地震津波避難(1月16日)



阪神淡路大震災から今年で20周年を迎えました。各地で慰霊祭等が行われていましたが、本校でも、地震津波避難訓練を実施しました。各学年及び各クラスで、地震や津波の恐ろしさ、自分の命を守るための方法など事前学習をして訓練に臨みました。今回は園田東中学校への避難訓練でしたが、どの学年も真剣に取り組み、「おはしも(おさない、走らない、しゃべらない、もどらない)」を合言葉に、素早く避難することができました。災害は、どのタイミングで起こるかわかりません。お家でも、いざという時に備えて、お話をさせていただきますようお願いいたします。

地区バスケットボール大会(1月30日) 場所:園和北小学校

男子(6-2) 準優勝!

女子(6-4) 2点差で惜しくも1回戦敗退

先日の校内バスケットボール大会で優勝した2組の男子、4組の女子2チームが園和小学校の代表として、園田地区8校の代表が集いトーナメントで優勝を争う、地区バスケットボール大会に参加しました。代表となったチームは、学校に残っている友だちの思いも込めて、精一杯、力を尽くして頑張りました。



